

CRECIMIENTO CAPITALISTA E HIPERTROFIA URBANA*

Salvador RODRÍGUEZ Y RODRÍGUEZ

No sería exagerado afirmar que el fenómeno hipertrófico del crecimiento urbano en el mundo capitalista es, quizás, el rasgo más sobresaliente de la etapa actual del crecimiento capitalista, es decir, la etapa monopólica, la cual se desarrolla, precisamente, gracias a la concentración y centralización cada vez mayores del capital, tanto a escala nacional como internacional.

Es así que las leyes de la acumulación monopólica fuerzan y obligan al crecimiento gigantesco e hipertrófico de las grandes ciudades por encontrar en ellas enormes ventajas, llámense «economías de escala», «economías externas» o de «aglomeración».

En resumen, es el propio desarrollo del capitalismo lo que creó los espacios nacionales, lo que los ha modelado y remodelará mientras siga existiendo, en función de sus propios requerimientos de acumulación y expansión del capital, basados en la explotación del hombre por el hombre.

Esta descripción que es completamente válida para los países capitalistas, primero colonialistas y más tarde imperialistas, debe ser matizada en su aplicación a los países primero colonias y más tarde países capitalistas subdesarrollados.

Este es, en nuestro concepto, el único marco histórico y teórico de referencia válido para el estudio y análisis científico del crecimiento urbano capitalista.

Asentado lo anterior, veamos cómo se enfocó y desarrolló el tema de la economía y desarrollo urbanos durante el Primer Coloquio internacional, objeto de nuestra reseña.

En la presentación de los objetivos del Coloquio se reconocía que "el fenómeno dominante de la fase actual del desarrollo económico de México es el desmesurado crecimiento de la población urbana y la concentración demográfica y económica en unas cuantas ciuda-

* Reseña del Primer Coloquio Internacional sobre economía y desarrollo urbanos, que se efectuó en la ciudad de Guanajuato del 3 al 7 de septiembre de 1974. Fue organizado por la Escuela Nacional de Economía (UNAM), el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, el Fondo de Cultura Económica y la Comisión de Estudios del Territorio Nacional, con el patrocinio de numerosos organismos e instituciones gubernamentales.

des... situación que crea un agudo desequilibrio regional urbano en términos de empleo, vivienda, servicios públicos y sociales y niveles de vida en el país... Por esta razón —se agregaba— el coloquio tiene como propósito central estimular el análisis de los problemas económicos del desarrollo urbano de este país..."¹

Consecuentes con lo anterior, los organizadores intelectuales del Coloquio elaboraron un Temario (a desarrollar durante los cinco días de duración del evento), dividido en cinco grandes temas: I. ASPECTOS TEÓRICOS Y TÉCNICAS DE ANÁLISIS DE LA ECONOMÍA URBANA; II. METODOLOGÍA PARA EL ESTUDIO DEL DESARROLLO URBANO; III. PRINCIPALES PROBLEMAS DEL DESARROLLO URBANO; IV. ADMINISTRACIÓN PÚBLICA URBANA y, V. DISEÑO, TECNOLOGÍA Y DESARROLLO URBANOS, los cuales se prestaban a optar, fuera por la ciencia de la Política Económica burguesa, fuera por la Ciencia de la Economía Política marxista.

Vayamos ahora a los acontecimientos. De un total de 54 ponencias presentadas en el Coloquio, 18 correspondieron a ponentes extranjeros, 11 de las cuales abordaron los temas I y II (aspectos teóricos y metodológicos). Dentro de estos dos temas, sólo se presentaron 4 ponencias por parte de los nacionales; en cambio se registraron más de 30 en los temas III y IV, referidos en su mayoría a problemas locales de la industrialización y urbanización, desempleo urbano y política de empleo, servicios públicos, problemas de la vivienda, la organización institucional y sobre la regulación de los precios de la tierra y la política de reserva territorial.

Es importante subrayar que, por ser la mayor parte de los ponentes nacionales e invitados, —con honrosas excepciones— intelectuales y técnicos del *establishment* capitalista, el marco de referencia teórico, metodológico e ideológico de sus respectivos trabajos, fue el de una economía de mercado, y de los cuales tendrían que surgir, lógicamente, criterios y orientaciones convencionales para la implantación de la política de desarrollo urbano del estado mexicano.

Los resultados del Coloquio serán útiles a condición de que se sepa distinguir aquellos aportes teóricos, metodológicos y prácticos con una base verdaderamente científica y que debieran —por lo tanto, ser utilizados— de aquellos que no cumplen con ese requisito básico. En todo caso, el problema de la evaluación es una cuestión, aparte de la capacidad para realizarla, política e ideológica.

Fuera de los cánones de organización establecidos por las autoridades del evento, se constituyó un grupo numeroso de trabajo alrededor de la ponencia presentada por el geógrafo Milton Santos (brasileño), titulada "Desarrollo económico y urbanización en países subdesarrollados. Los dos sistemas de flujos de la economía urbana, sus implicaciones espaciales". Como se utilizó la metodología marxista

¹ Esta cita fue tomada del documento de presentación del Coloquio que contiene: los objetivos, el temario y la lista de ponentes extranjeros.

en el tratamiento de este tema, la discusión pronto pasó al análisis mucho más general y a la vez más profundo sobre las verdaderas causas del crecimiento hipertrófico de las ciudades en nuestros países, inclusive, naturalmente, la macrocefalia mexicana y sus implicaciones en el desequilibrio urbano y regional del país. Producto de esta reunión y dos más, el grupo de discusión constituido decidió redactar y hacer público en el pleno de la asamblea un texto cuyos principales comentarios fueron los siguientes:

1o. La organización actual del espacio en el tercer mundo y en América Latina, es el resultado de la dominación colonial y económica, ella constituye, todavía hoy, un obstáculo a la realización plena de los objetivos nacionales. Ayuda a mantener la dependencia económica y a agravar la situación de pobreza de la mayoría de la población, cuya tendencia es a concentrarse en la metrópoli nacional.

La constatación de esa realidad genera en nosotros las siguientes reflexiones:

- 2o. El desarrollo urbano-regional obedece a múltiples y complejos factores, tales como: la estructura de la organización de la producción internacional y nacional, el modelo de uso de los recursos, el desarrollo histórico, la tecnología, las formas de ejercicio del poder, los valores y normas prevalecientes y otras.
- 3o. Por consiguiente las soluciones de los problemas que en un momento dado genere el asentamiento de la población en el territorio, debe contemplarse dentro del marco de la planificación del desarrollo económico y social.
- 4o. Cualquier política que el país adopte para la solución de sus problemas urbano-regionales debe sustentarse en el conocimiento de su realidad objetiva y en el libre ejercicio de su soberanía, lo cual lleva consecuentemente a la necesidad de generar tecnologías adecuadas a la solución de los problemas a que se enfrentan.²

Fácil será observar la plena coincidencia entre estos comentarios y nuestras observaciones anotadas al principio del presente trabajo.

² El texto en cuestión fue titulado por la comisión encargada de su redacción: "Resumen de comentarios en torno a una estrategia del desarrollo regional económico y urbano en América Latina". Este documento así como todo el material presentado y surgido durante el Coloquio, será publicado, según se dijo, por el Fondo de Cultura Económica, pero sin precisar fecha.